

Insertion

Un livre blanc s'élabore sur la transition à l'âge adulte des jeunes handicapés sensoriels

Publié le 05/08/24 -
13h55



Les jeunes en situation de handicap sensoriel ont encore plus de mal que les autres à accéder à l'emploi dans un monde encore peu inclusif. La Fisaf prépare un livre blanc pour monter les voies de la réussite qui doivent s'envisager dès l'enfance.

En parallèle du travail sur son livre vert (lire notre [article](#)), la Fédération nationale pour l'inclusion des personnes en situation de handicap sensoriel et Dys (Fisaf) est en train d'élaborer un livre blanc du jeune adulte en situation de handicap visuel, auditif ou Dys. Lors de son université d'été le 10 juillet à Auray (Morbihan), la commission emploi de la fédération a présenté la démarche coconstruite avec les acteurs de terrain ainsi que des solutions efficaces afin de faciliter la transition vers l'âge adulte des jeunes en matière d'insertion professionnelle mais également d'autonomie au quotidien.

Un outil pour les professionnels et les partenaires

"Depuis dix ans nous avons l'impression que rien ne bouge pour l'accès à l'emploi de nos jeunes. Quand nous arrivons à faire sauter un verrou, nous découvrons de nouveaux blocages. Il y a encore trop de vœux d'orientation refusés, trop d'obstacles à l'accès à l'enseignement supérieur, trop de projets professionnels interrompus ou abandonnés. Pourtant des solutions existent. Sur le terrain les professionnels font preuve d'inventivité. C'est la raison pour laquelle nous avons décidé de recenser toutes les initiatives et nous souhaitons nous rapprocher d'un chercheur pour alimenter notre réflexion", explique Annick Fechter, cheffe de service à l'institut Bruckhof à Strasbourg (Collectivité européenne d'Alsace).

"Nous voulons construire un outil pratico-pratique pour faciliter l'insertion des jeunes déficients visuels, auditifs ou Dys, ajoute Stéphanie Rodrigues, cheffe de projet à la Fisaf. Pour cela nous avons interrogé des experts, des professionnels de terrain et les personnes concernées. Puis nous avons fait des webinaires, des ateliers participatifs et un séminaire thématique en mars 2024". "Ce travail nous oblige à nous questionner sur le fonctionnement de nos établissements, poursuit Annick Fechter. Par

exemple, faut-il continuer à positionner les sections d'initiation et de première formation professionnelle en secteur enfance ou au contraire les adosser aux services de réadaptation professionnelle ?"

Sortir de la protection, développer le partenariat

Philippe Calmette, président de la Fisaf, interroge la capacité du secteur à intégrer ces évolutions avec des instituts de formation encore tellement marqués aujourd'hui par une culture de la protection de la personne handicapée. Il constate d'ailleurs que les structures qui ont le plus évolué sont celles qui sont portées par des professionnels qui ne sont pas issus du travail social.

Mélanie Delaby, chargée de projets économie sociale et solidaire au sein du cabinet KPMG, accompagne la fédération dans la démarche et analyse les premiers retours des questionnaires. *"Pour les professionnels, préparer la transition oblige à travailler en mode projet, en réseau pluridisciplinaire et partenarial avec des professionnels de l'éducation, de la formation, des entreprises encore peu inclusives, une multiplicité de dispositifs qui se chevauchent plus ou moins. Et tout cela dans un temps long alors que la priorité revient souvent à la gestion du quotidien et des urgences"*, explique-t-elle. Le passage à l'âge adulte est une période complexe pour tout le monde. Mais quand il faut en permanence justifier et expliquer ses difficultés dans un environnement qui n'est pas adapté, nombreux sont les jeunes qui abandonnent. Tout comme les professionnels, la famille peut également être trop protectrice et empêcher le jeune de prendre des risques.

Les questionnaires montrent également les clés du succès d'une transition réussie : anticiper, expérimenter, donner le droit à l'erreur, travailler l'autonomie et la confiance en soi, en lien étroit avec les familles, travailler et entretenir le réseau partenarial.

L'échéance de la parution de ce livre blanc n'est pas encore connue mais d'ores et déjà la Fisaf s'est rapprochée de la Fondation internationale de la recherche appliquée sur le handicap pour voir comment ce travail pourrait se prolonger dans le cadre d'une recherche-action.

Emmanuelle Deleplace, à Auray

Les informations publiées par Hospimedia sont réservées au seul usage de ses abonnés. Pour toute demande de droits de reproduction et de diffusion, contactez Hospimedia (copyright@hospimedia.fr). Plus d'informations sur le copyright et le droit d'auteur appliqués aux contenus publiés par Hospimedia dans la rubrique [droits de reproduction](#).

Pas encore abonné à HOSPIMEDIA ?

Testez gratuitement notre journal en vous rendant sur <http://www.hospimedia.fr>

Votre structure est abonnée ?

Rapprochez-vous de votre référent ou contactez nous au 03 20 32 99 99 ou sur <http://www.hospimedia.fr/contact>